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Анатолий МАКСИМОВ

■■ Депутаты■ стояли■ у■ ис-
токов■Договора■о■создании■
СГ■и■сейчас■активно■прокла-
дывают■путь■нашего■сотруд-
ничества.

ПОЧТИ ТрИдцаТь 
ЛЕТ СПУСТЯ
История Парламентского 

Собрания насчитывает боль-
ше четверти века. Внушитель-
ный срок для любой междуна-
родной структуры. А началось 
все 29 апреля 1996 года. Тог-
да в Санкт-Петербурге руко-
водители парламентов двух 
стран поставили подписи 
под соглашением о создании 
Парламентского Собрания Со-
общества России и Беларуси. 
Именно так на начальном 
этапе назывался наш союз. 
Тогда в союзный парламент 
стороны делегировали по 25 
депутатов. Первая сессия ПС 
состоялась в июне этого же 
года, причем не в Москве или 
в том же Санкт-Петербурге, 
а в Смоленске.

В мае 1997 года был одобрен 
Устав. В нем был определен 
порядок функционирования 
уже Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России. 
Каждая из стран должна бы-
ла направить в ПС по 36 де-
путатов: представителей как 
верхних, так и нижних палат. 
Причем работают на обще-
ственных началах - зарплату 
они за это не получают. Из 
союзного бюджета финанси-
руются лишь затраты на про-
ведение сессий и комиссий.

Долгое время в составе Пар-
ламентского Собрания было 
восемь комиссий. В декабре 
2021 года было принято реше-
ние об изменении его струк-
туры, чтобы обеспечить 
успешную реализацию 28 Со-
юзных программ. Количество 
комиссий увеличилось с вось-
ми до двенадцати. И это были 
не косметические изменения, 
а капитальные. Большинство 
комиссий поменяли не толь-
ко название, но и направлен-
ность. Например, появились 
комиссия по аграрным вопро-

сам, по энергетике и транс-
порту, а еще по культуре. 
В отдельное направление вы-
делили спорт и туризм вместе 
с молодежной политикой.

Сейчас комиссий уже че-
тырнадцать, на декабрьской 
сессии парламента планиру-
ется добавить еще две.

- Количество комиссий рас-
тет не случайно. Появились 
темы, которых раньше не 
было. Время меняется. Нам 
надо адаптировать структуру 
в соответствии с вызовами и  
задачами сегодняшнего дня, - 
объяснил изменения Предсе-
датель■Парламентского■Со-
брания■Вячеслав■Володин.

МЯГКО,  
НО ПО ПраВУ
Парламентское Собрание 

Союза Беларуси и России  - 
это законодательная ветвь 
власти. Как и Госдума РФ или 
Палата представителей РБ, 
Парламентское Собрание ра-
ботает над законопроектами.

Одними из самых пер-
вых были проекты за-
конов «О  финансово-
промышленных группах» 
и «Об обязательном социаль-
ном страховании от несчаст-

ных случаев на производстве 
и профессиональных заболе-
ваний».

Но есть нюансы. Поскольку 
парламентариям приходит-
ся иметь дело с нормативны-
ми актами сразу двух стран, 
основное направление рабо-
ты - их гармонизация.

Время идет, меняются и 
подходы. Одним из важных 
инструментов в руках союз-
ных законодателей стало так 
называемое «мягкое право». 
Речь идет о модельных зако-
нодательных актах, которые, 
являясь рекомендательными, 
помогают унифицировать за-
конодательство наших стран.

В июне прошлого года на 
64-й сессии Парламентско-
го Собрания Союза Белару-
си и России в Витебске был 
принят первый такой мо-
дельный законодательный 
акт «О системе обязательно-
го страхования гражданской 
ответственности владельцев 
транспортных средств Союз-
ного государства». Работа над 
ним шла два года: непросто 
было преодолеть все разли-
чия в законодательствах. Ес-
ли до этого автомобилистам 
приходилось еще раз страхо-

вать свои машины, когда они 
пересекали границу России 
или Беларуси, теперь будет 
достаточно и одного полиса. 
Вот-вот должны быть приня-
ты соответствующие поправ-
ки на национальном уровне, 
которые должны заработать 
с 1 января 2025 года. Дальше 
слово уже за страховщиками, 
которые должны переиграть 
свои правила в соответствии 
с новыми законами. Депутаты 
дают им на это три месяца: 
спрос будет строгий.

Первая ласточка взлетела, 
теперь за ней должны после-
довать и остальные. 
Сейчас союзные 
депутаты завер-
шают работу над 
модельным ак-
том «О при-

граничном сотрудничестве  
в Союзном государстве». За-
конопроект готовили с учетом 
мнений экспертного сообще-
ства, накопленного опыта 
взаимодействия. Документ 
создаст новые возможности 
для развития приграничных 
территорий не только в эко-
номическом, но и социально-
культурном измерении. 
В планах принять его уже на 
ближайшей сессии ПС.

ТарИФ 
«КОМФОрТНЫЙ»
Но это не все. На послед-

нем Совете ПС обсуждалась 
подготовка модельного зако-
нодательного акта, который 
уравнял бы права россиян 
и белорусов при получении 
медицинского обслужива-
ния. А на XI Форуме регионов 
в Витебске поступило пред-
ложение разработать единый 
закон о технологическом су-
веренитете.

По словам Вячеслава Воло-
дина, важно, чтобы как мож-
но быстрее решались вопросы 
гармонизации законодатель-
ства, чтобы граждане в рам-
ках Союзного государства 
чувствовали себя комфортно, 
чтобы их права на террито-
рии и России, и Беларуси бы-
ли защищены. Правовое поле 
должно быть единым.

Проще говоря, ПС стоит 
в авангарде интеграции, рас-
чищает препятствия на ее пу-
ти. Нередко договоренности, 
к которым депутаты приходят 
на площадке Парламентского 

Собрания, становятся от-
правной точкой для при-

нятия соответствующих 
нормативных актов 
в  РФ и РБ.

В компетенции союз-
ных депутатов также 
входит выявление 
и устранение воз-

можных противо-
речий, обеспе-

чение равных 
прав граждан 
в  Союзном 

г о с у д а р -
стве.

В аВаНГардЕ ИНТЕГрацИИ

■■ Исполнительная■власть■регулярно■от-
читывается■перед■ПС.

стало регулярным и проведение правитель-
ственных часов, когда представители испол-
нительной власти самого высокого ранга вы-
ступают перед депутатами: что сделано в их 
сфере для граждан союзного государства, 
а что - нет. Для этого были приняты поправки 
в регламент парламентского собрания.

за последние два года на правительственных 
часах министры отчитались перед депутатами 
о формировании единой транспортной систе-
мы союзного государства, о ходе реализации 
союзной программы по проведению согласо-
ванной политики в социально-трудовой сфере, 
о будущем науки и образования, о согласо-
ванной политике в области здравоохранения 
и обеспечения равных прав граждан Беларуси 
и россии в получении медицинской помощи.

Кстати, формат проведения выездных 

 заседаний совета в российских и белорус-
ских регионах (до могилева, например, были 
псков, Брянск, Витебск) прижился и будет ре-
гулярным.

постоянно, особенно после отмены ковидных 
ограничений, расширяется география засе-
даний парламентских комиссий и постоянно 
действующего семинара при парламентском 
собрании по самым актуальным вопросам: 
самой западной точкой стал Калининград, а са-
мой восточной - омск, где в этом году прошло 
заседание Комиссии по культуре, науке и об-
разованию.

Чтобы содействовать развитию тесных 
 связей регионов россии и Беларуси, распро-
странению передового опыта, укреплению 
технологического суверенитета, депутаты 
в каждой  поездке проводят встречи с властя-
ми  регионов,  посещают промышленные пред-
приятия, учреждения социальной и культурной 
сферы.

праВительстВенному Часу - целый День В тесном КонтаКте
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Дмитрий СЕРЕБРЯКОВ/ТАСС

Анатолий■Малофеев■
(1997 - 2000)

Вадим■Попов (2000 - 2004), 
(2007 - 2008)

Владимир■Коноплев 
(2004 - 2007)

РУКОВОДСТВО ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ

ПРЕДСЕДАТЕЛИ
Геннадий■Селезнев 
(1997 - 2004)

Борис■Грызлов (2004 - 2011)

Сергей■Нарышкин 
(2012 - 2016)

Вячеслав■Володин 
(2016 - по настоящее время)

ПЕРВЫЕ ЗАМЕСТИТЕЛИ

Парламентарии 
берутся за любые 

вопросы:  
от экономики  
до культуры.

Новый полис ОСАГО -  
к хорошей дороге.

Владимир■■
Андрейченко■
(2008 - 2011), (2012 - 2024)

Игорь■Сергеенко■
(июнь 2024 - по настоящее 
время).


